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“期待妇女参政议政的比例不断提高”
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□ 中国妇女报全媒体记者 王春霞

“第十四届全国人民代表大会代表中，
妇女代表的比例原则上要高于上届。”第十
四届全国人大代表名额和选举问题的决定
草案作出了这一规定，引起多位女代表女委
员的热切关注和充分肯定。2018年的数据
显示，第十三届全国人大代表中，女代表占
24.9%。

“很高兴看到这样的规定。”全国人大代
表、温州大学研究员蒋胜男告诉中国妇女报
全媒体记者，“这也说明这些年女代表参政议

政的能力和所发挥的作用被得到认可。相信
女代表今后在参政议政方面将做出更大的贡
献，发挥更大的作用。”

在蒋胜男看来，在向着第二个百年奋斗
目标前进的过程中，女代表比例的增加，会让
社会关注到更多女性的声音，有助于妇女儿
童权益保障、民生福祉、平等发展等议题得到
社会各界更多关注，从而增进社会和谐、推动
社会可持续发展。

“我国一直致力于保障妇女权益，提高
妇女地位。”全国人大代表、宁夏回族自治区
吴忠市红寺堡区农民作家马慧娟深有感触

地说，第十四届全国人大代表中，妇女代表
的比例原则上要高于上届，这一规定也是为
实现男女平等的目标奋斗，向全社会发出一
个清晰的信号。发展全过程人民民主需要
更多妇女能够参政议政，通过参与国是，提
供女性视角，更好地维护妇女权益。

马慧娟认为，女代表在妇女权益保障、育
儿、养老等方面具有独到见解，更多的女代表
参政议政，也有助于展现我国对妇女事业发
展的高度重视。

全国人大代表、湖北省武汉市土地利用
和城市空间规划研究中心副主任亢德芝认

为，全过程人民民主需要覆盖更广泛的人民
群众，全国人大代表中有更多女代表，是其中
应有之义。提高妇女代表的比例，体现了对
妇女权益的尊重。女代表比例的提高，也会
为经济社会发展和妇女权益保障发出更响亮
的声音。

“专业技术人员代表”“九三学社代表”
“妇女代表”，亢德芝如此概括自己的角色，而
“妇女代表”是她非常看重的。她表示，妇女
代表可以更真切地倾听妇女群众的心声和诉
求，能够有相同的性别体验。妇女在家庭和
社会中都发挥着重要作用。倾听反映妇女的

心声，同样对社会发展和稳定有着不可估量
的价值。

全国政协委员、上海外国语大学法学院
副教授、上海市妇联兼职副主席黄绮也非常
认可上述规定。作为一名法律工作者，她注
意到女法官、女检察官、女律师越来越多。无
论是在家庭生活还是在社会生活中，女性都
发挥着非常大的作用。

“全方位体现女性的作用，不能忽视女性
在参政议政中的角色和作用。”黄绮说，期待
妇女参政议政的比例不断提高，使男女平等
的宪法规定不断成为现实。

□ 新华社记者

无论是驰骋赛场的“半边天”，还是比赛
团队中不可或缺的“她”；无论是忙碌采访的
女记者，还是赛事保障领域的志愿者及工作
人员……面对赛事本身与疫情防控的双重压
力，“她力量”不惧挑战、超越自我、奋勇拼搏，
共同书写着冬残奥会的精彩。

“站在起点的那一刻，首先超越的是自己，
然后才是对手。”27岁的中国残奥高山滑雪队
队员刘思彤说。第二次参加冬残奥会，刘思彤
从心态到技术都成熟了许多。在残奥高山滑
雪女子滑降（坐姿）和女子全能（坐姿）比赛中，
她斩获两枚铜牌。

“命运给了我艰难的考验，却也给了我足
够好的奖赏。我不会因自身的残疾而自卑胆
怯，不敢追求梦想。通过高山滑雪运动，我在
不断挑战自己的过程中接受了自己身体上的
不完美，以为国争光的荣耀，为自己的生命增
添意义和价值。”刘思彤说。

国际残奥委会提供的数据显示，相比
2018年平昌冬残奥会，参加北京冬残奥会的
女性运动员数量有所增加。国际残奥委会主

席帕森斯说：“在妇女节即将到来之际，我很高
兴看到女性残疾人运动员数量创历史新高。”

在参加残奥冰球混合团体赛的7支球队
中，38岁的中国姑娘于静是唯一一名女球
员。前两轮比赛里，中国队先后战胜斯洛伐克
和捷克队，于静虽没获得出场机会，但她在场
边用敲击球杆的方式给队友加油助威。

残奥冰球中，运动员需要频繁使用手腕
的力量。时间久了，于静的右手手腕鼓起一
个大包。“囊肿大的时候会鼓得很高，手腕都
动不了，只能把它按破，然后休息几天等关
节液被吸收后再恢复训练。”

于静说：“希望能通过我参与冬残奥会的
经历，让更多女性残疾人关注、参与到这项运
动中，通过体育运动享受快乐、改变生活。”

3月5日，在国家体育馆混合采访区，一个
拄着拐杖的身影格外引人注目。她的胳膊一
边是空荡荡的袖管，一条腿是假肢。“这是我第
一次报道冬残奥会。在这个盛大的竞技舞台
上，看到来自全球的残疾人运动员挑战自身极
限、争创佳绩，特别令我动容。”来自加拿大的
女记者卡米耶说。

在成为记者之前，卡米耶曾是击剑运动

员，这让她在报道时更有同理心。“我知道这些
残疾人运动员在人生境遇上会面临一些困难
和问题，但是我明白，身体的残疾无法打败他
们，体育运动为他们注入生活的信心和勇气。”

制定场馆运行政策和制度、巡查各个流
线、为运动员排忧解难……国家体育馆场馆运
行中心经理谢雯雯自1月24日进入闭环后，
就成为场馆最忙碌的人之一。“作为‘双奥’人，
我身上肩负着光荣的使命。今年‘三八’节，我
们驻地为女同胞准备了鲜花等礼物，还提前给
我们举办‘服务冬奥 女神最美’庆祝活动，让
我们感到特别暖心。”

来自中央音乐学院声乐歌剧系的大四学
生李子贤是一名志愿者，她的服务岗位在“鸟
巢”外的公共区域。

“‘三八’节我会继续坚守岗位。”李子贤
说，“观众们热情的回馈，这是我从来没有体验
过的。有的观众会说，‘可以跟你合张影吗？’

‘你们真的太可爱了’或者‘谢谢你们，辛苦
了’。我就会觉得这一天的工作都值得了。期
待明天观众们给我们送上的祝福！”

（执笔记者：罗鑫；参与记者：马锴 张骁
高萌 王君宝 李典 谭畅 赵建通）

——女代表女委员热议第十四届全国人大代表名额和选举问题的决定草案

冬残奥会上的“她力量”

国家“钱袋子”

来源：新华社 制图：吴瑛

翻开今年预算报告，数据增减之间，政策变动背后，关系
着“国”与“家”，回应着百姓期盼。透过这些数据，解读国家

“钱袋子”今年怎么花。

可用财力增加

财政支出安排超 26万亿元
根据报告，今年全国一般公共预算支出安排26.71万亿元、

比上年扩大２万亿元以上，增长8.4％。
从2019年突破23万亿元，到2020年突破24万亿元，再到今

年安排超26万亿元，全国一般公共预算支出规模不断增加，可分
配的“财政蛋糕”越来越大。

资金直达企业

留抵退税约 1.5万亿元
今年多项助企纾困政策安排中，“退税”备受关注。报告明

确，预计全年退税减税约2.5万亿元，其中留抵退税约1.5万亿
元，资金直达企业。

对小微企业的存量留抵税额于６月底前一次性全部退还；全
面解决制造业、科研和技术服务、生态环保、电力燃气、交通运输、
软件和信息技术服务等行业留抵退税问题……报告提出了多项
具体举措。

拉动有效投资

安排 3.65万亿元 专项债额度

根据报告，“2022年安排新增地方政府专项债券额度3.65万
亿元”，且“已提前下达新增专项债券额度1.46万亿元”。

这些债券要怎么用？报告称，用好用足专项债券作为重大项
目资本金政策，优化专项债券投向领域，严格资金使用监管，不撒

“胡椒面”，重点支持在建和能够尽快开工的项目。

助力稳就业

中央财政就业补助资金超 600亿元
报告显示，中央

财政就业补助资金安
排617.58亿元。这比
去年增加51.68亿元。

继续实施失业保
险稳岗返还政策、明
显提高中小微企业返
还比例；使用 1000 亿
元失业保险基金，加
强对稳岗和培训的支
持……报告提出了多
项举措。

推进乡村振兴

中央财政安排资金 只增不减
根据报告，今年，中央财政衔接推进乡村振兴补助资金按照

只增不减的原则安排1650亿元、增加84.76亿元。
这些资金怎么花？报告明确，支持脱贫地区发展特色产业，

统筹用好公益岗位、以工代赈等, 促进脱贫人口就业和持续增
收。

支持建设高质量教育体系

教育支出安排超 4.1万亿元
2020年超3.6万亿元、2021年超3.7万亿元、2022年安排超

4.1万亿元——报告显示，全国一般公共预算教育支出规模逐年
上升。

支持学前教育发展资金安排230亿元；增加义务教育经费投
入；支持高校“双一流”建设……报告提出多项举措，将惠及不同
年龄段的学生。

支持“老有所养”

养老金发放 更有保障
如何保障“老有所养”？报告指出，稳步实施企业职工基本养

老保险全国统筹，适当提高退休人员基本养老金和城乡居民基础
养老金最低标准，确保按时足额发放。

推动财力下沉

中央对地方转移支付增长 18%
根据报告，中央一般公共预算对地方转移支付安排近9.8万

亿元、增加约1.5万亿元，增长18％。据了解，这是自2012年以
来的最高增幅。
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人人参与就是积极的老龄观

挺起职业教育的脊梁，当务之急是要破除体制障碍

在自认为很健康的情况下，也要有针对性地进行肿瘤的早

期筛查

每一位普通劳动者都可以成为新闻热点

坚定地扛起新时代赋予我们这一代革命军人的责任和

使命

推动交流合作是推广爱国主义教育的有效方法

相信有爱国爱澳教育，有国家认同，澳门一定会更好融入

国家发展大局，更加繁荣稳定

祖国永远是台湾青年坚强的后盾

””

““

□ 中国妇女报全媒体记者 富东燕

3月7日上午，全国政协第二场“委员通道”举行，8位全国政协委员从各
自专业领域回应热点关切、阐释责任担当。

积极的老龄观是什么样的？如何让职业教育“扬眉吐气”？如何有效实现癌
症的早预防、早发现？对于媒体提出的民生话题，3位政协委员一一做出解读。

“人人参与就是积极的老龄观。”河南省人民医院老年医学科主任黄改荣
对老龄观作出解答，“老年人自身要有乐观的心态，积极参与社会活动，而社会
也应该积极看待老年人，创造条件帮助他们实现‘老有所为’。在大家的共同
参与和努力下，没病痛、不孤独、有乐趣的老年生活一定是幸福的。”

“挺起职业教育的脊梁，当务之急是要破除体制障碍。”上海中华职业教育
社常务副主任胡卫对发展职业教育提出建议，一是要横向融通，为学生多元发
展提供更大平台，实现职业教育、普通教育和学术教育的融合发展。二是要纵
向畅通，畅通技能人才的上升通道，以能力和实操为导向建立职教高考制度，
同时在就业、落户和薪资待遇等方面有更完善的配套措施。

对于人人畏惧的癌症，中国医学科学院肿瘤医院内镜科主任王贵齐建议，
在自认为很健康的情况下，也要有针对性地进行肿瘤的早期筛查。他表示，从
来就没有“突然发生的肿瘤”，我国高发的食管癌、胃癌、结直肠癌，从正常到中
晚期癌一般是10到15年时间。“目前我国的筛查和早诊技术已能发现早期癌
与癌前病变，再通过超级微创技术，在保全人体器官、保证术后生活质量的情
况下，来治疗甚至治愈这些疾病。”

南开大学新闻与传播学院教授孙德宏和武警部队第一机动总队某处处长
西西玛，分别阐释了一个新闻人和一名军人在新时代的责任和担当。

作为一名曾经六获中国新闻奖的资深媒体人，孙德宏建议：“希望新闻人
更多去关注、报道普通劳动者。每一位普通劳动者都可以成为新闻热点，他们
每一个人的劳动和创造，都闪烁着生命的光芒。”孙德宏说，作为这个时代的参
与者、报道者，新闻人有责任讴歌伟大的时代和伟大的人民，从而为推动社会
的文明进步和人民的幸福生活作出贡献。

作为一名武警基层指挥员，西西玛说，人民军队是锻造人才的大学校、大
熔炉、大家庭，在这里可以迅速成长，还可以实现人生梦想。西西玛表示，我们
这一代人生逢伟大的新时代，肩负着强军兴军的历史重任，必将坚定地扛起新
时代赋予我们这一代革命军人的责任和使命。

来自香港、澳门和台湾的3位政协委员，都将目光聚焦在了青年发展上。
今年是香港回归祖国25周年。香港特别行政区立法会议员霍启刚表示，

推动交流合作是推广爱国主义教育的有效方法。他建议，抓住粤港澳共同承
办2025年全运会的机遇，以体育为主题举办更多交流活动，鼓励发展体育产
业融入大湾区发展，鼓励香港青年以体育为切入点北上逐梦。

“回家22年是澳门历史上经济发展最快、民生改善最大的时期，也是澳门
居民共享伟大祖国尊严和荣耀感最强的时期。”澳门基金会行政委员会主席吴
志良坚定地说。在他看来，澳门的历史文化教育工作是成功的，澳门同胞尤其
是青少年对国家的认同感强烈而自豪。“相信有爱国爱澳教育，有国家认同，澳
门一定会更好融入国家发展大局，更加繁荣稳定。”

“越来越多的台湾青年来到大陆、扎根发展。”福建省台湾同胞联谊会会
长江尔雄说，台湾青年在大陆发展得很好，未来会更好，两岸割舍不断的血
脉亲缘，在一代又一代的年轻人身上延续。“当今的时代，是中华民族大发
展、大作为的时代。祖国永远是台湾青年坚强的后盾，祖国也需要两岸青年
来共同建设，我们热诚欢迎台湾青年到祖国大陆来追梦、筑梦、圆梦。”江尔
雄深情地说。
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